

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado, 1.º de Mayo de 1897

Año XXVI. Núm. 7.172

PALABRAS DE WEYLER

Recomendamos á los constantes adversarios del caudillo de Cuba el artículo que vamos á reproducir, tomándolo de un importante periódico de la Isla.

Por lo que en él se dice, comprenderán los que aquí dudan de la eficacia de los planes de Weyler, que el general tiene una gran opinion local que le es propicia, y está segura de las ventajas militares que han comunicado oficialmente.

Alguien podrá ver en el artículo que copiamos cierta tendencia, si no hostil, desdeñosa para todo lo que no sea la paz por medio de la guerra, así en las frases del general Weyler como en los comentarios del periódico cubano.

A nosotros no nos sorprende que el general Weyler piense y diga que la paz debe imponer exclusivamente por la fuerza de las armas, y menos aún que tenga, más que la esperanza, la absoluta seguridad de acabar la rebelión por los procedimientos exclusivamente militares.

Esos pensamientos y esas palabras son de un general en jefe al frente del enemigo, de un caudillo avezado á la guerra, de un soldado en campaña, que no tiene para qué hablar de procedimientos de tolerancia, ni de efectos de política, ni de resultados de un régimen local concedido por España á la gran Antilla, sino únicamente de la sumisión incondicional de los rebeldes, impuesta por las bayonetas de las tropas.

Allí hablaba el guerrero y no el político. Por eso el lenguaje de Weyler es propio, aunque parezca indiferente con cuanto no sea lograr la paz con sólo la guerra.

Estas referencias de la campaña servirán mejor que nuestras diarias impugnaciones para convencer á los adversarios del general Weyler de que la obra de éste ha sido y es altamente benéfica para los intereses de la Patria.

He aquí el artículo á que nos referimos:

«Crea usted que me tiene sin cuidado lo que de mí puedan decir y murmurar, lo mismo los periódicos de allá que los de aquí. Yo tengo mi plan fijo é invariable que me propongo seguir con toda la tenacidad de que soy capaz, y de esa línea de conducta no me he de apartar por nada. Ahora se habla de la reconcentración, y muchos no están conformes ¡ya lo creo! No la quieren los que estaban en el monte y á la sombra de nuestras benignidades vivían tranquilamente. ¿Cuánto no me costó lo de la zafra? Usted lo sabe. Pues bien, la zafra se hace donde conviene á los intereses de España, no donde pudiera resultar un elemento en contra.

—¡La paz!... la van imponiendo mis columnas con las bocas de sus fusiles.

De la paz no se habló en Pinar de Río, ni en la Habana, ni en Matanzas, ni en esta provincia hasta que no empecé las operaciones en grande escala, no dejando vivir á los insurrectos, persiguiéndolos á todas horas y acosándolos por todas partes. ¿Ha oído usted que en Oriente hablen de la paz? ¡Pues allí no se dice nada de esto! Y ello resultará hasta que no emprenda las operaciones de esa parte de la Isla».

He aquí cómo se expresó el general en jefe en conferencia celebrada con el señor Cañarte, corresponsal de «La Lucha».

He aquí manifestaciones que pintan de cuerpo entero al ilustre caudillo de quien España espera satisfacción para su honra empeñada y Cuba la ansiada paz.

El general Weyler, verdaderamente grande, mira con desdén las oposiciones particulares y desprecia los ataques y censuras de que es objeto, porque identificado con el papel que en este drama desempeña, ni debe ni puede distraerse por incidentes sin importancia que ni le pueden dar ni quitar valor. Cuando el hombre se coloca á cierta altura, sólo debe mirar al cielo, única casa que está por encima de él.

Que se le celebra justamente. El sabe que no se hace otra cosa que hacerle justicia, y como ya su conciencia, único juez de sus actos, se la ha hecho antes, no tiene por qué aceptar manifestaciones de quien por estar por debajo de él sólo puede conocer el exterior de las cosas.

Que se le censura. Impórtale también muy poco; no son los pequeños los llamados á aquilatar el valor de las acciones de los grandes.

Y que esto es cierto demuéstralo el otro párrafo que copiamos; él tiene desde hace tiempo formado su criterio sobre los asuntos de Cuba, y como consecuencia de ese criterio su plan de campaña, del cual por nada ni por nadie se separa y lo sigue sin vacilaciones marchando recto al fin que no es otro que obtener la paz por medio de la guerra y como único contrato la sumisión incondicional y el reconocimiento de los innegables derechos que España tiene á oponerse á todo cuanto no sea eso.

Hermosas frases las del general: «La paz... la van imponiendo mis columnas con las bocas de sus fusiles» Efectivamente, así sucede por donde él pasa, el enemigo desaparece, se disemina y van cayendo paulatinamente en manos de nuestras columnas que les imponen el condigno castigo.

Y vean cómo sin quererlo contesta á sus detractores madrileños, que ridiculizan sus manifestaciones sobre pacificación de determinados territorios.

«De la paz no se habló en Pinar del Río, ni en la Habana, ni en Matanzas, ni en esta provincia (Santa Clara) hasta que no empecé las operaciones en

grande escala, no dejando vivir á los insurrectos persiguiéndolos á todas horas y acosándolos por todas partes».

Hermosas frases, repetimos, que son el mejor mentís á sus detractores y á esa prensa madrileña que con pretensiones verdaderamente antipatrióticas no ha dudado en atacar sin consideración alguna al hombre en quien España ha depositado su honra y á quien deben ayudar y no entorpecer en su obra de reivindicación.

Nosotros sólo podemos reiterar una vez más al general Weyler la confianza que tenemos en sus conocimientos militares, en su acendrado patriotismo, en su valor personal y en su incondicional amor á España y á todo lo que España significa.

(«El Nacional».)

Situación del Archipiélago

Manila 20 abril.

PROVINCIA DE CAVITE

En efecto de las operaciones realizadas por nuestro Ejército y de los bandos de indulto ha sido rápido y visible en toda la region del Norte y Centro de dicha provincia.

La gente pacífica que había huido de los pueblos, aterrada por los desmanes de la insurrección, fué la primera en volver á ellos desde que tuvo noticia del perdón otorgado por el general Polavieja, y con esto la seguridad de que no se harían investigaciones sobre la procedencia de los que regresarán.

Algunos poblados quedaron enteramente desiertos en el período en que los rebeldes fueron dueños de la provincia. Hoy empiezan á recobrar su vida normal y no transcurrirá mucho tiempo sin que de ellos desaparezca todo vestigio de las pasadas revueltas.

La mayoría de los pueblos importantes, como los barrios exteriores de Manila, tienen ahora mayor número de moradores que antes de la insurrección.

Débase esta circunstancia á que afluje gente de distritos ó zonas donde no se cuenta con igual seguridad que en las localidades ocupadas por nuestras tropas.

En la region del Sur de Cavite, á la cual no han llegado las operaciones del Ejército, la rebelión conserva todavía fuerzas que no es posible determinar con perfecta exactitud, pero que parecen resueltas á prolongar la lucha todo el tiempo posible.

De esta parte se han presentado á indulto muy pocos, y son contadísimos los que lo han hecho con armas.

Después de las últimas victorias de nuestras tropas, inicióse en el campo rebelde la dispersion y la desconfianza respecto de los jefes.

Unos por mar, otros por tierra, corrieronse muchos grupos insurrectos á diferentes provincias, como indiqué al principio.

Cuando se vió que las operaciones no continuaban, los que habían permanecido en la provincia de Cavite volvieron á cobrar animo y fueron agrupándose de nuevo en torno de sus cabecillas.

Parte se ha replegado á la zona montuosa de la provincia, parte se fortifica en Iudan y el resto permanece en pueblos ocupados de antiguo, como Ternate y Naic, donde han abierto nuevas trincheras y obras de defensa que tienen por inexpugnables.

En Ternate y Naic abundan los desertores de las tropas indígenas, los cuales están muy vigilados, para que no se acojan á indulto.

Escasean en el campo insurrecto los viveros; pero de aquí no se debe sacar demasiada confianza; porque, además de ser los indios extraordinariamente frugales, las correrías que de continuo hacen á los poblados les permiten proveerse de lo necesario á su sustento.

Aunque tampoco disponen los caviteños de muchas armas, aprovechan bien las que tienen. Para cada fusil hay varios tiradores, y algunos de ellos son excelentes.

No ha de olvidarse que en las filas enemigas figuran bastantes desertores aguerridos en Mindanao, así como otra gente licenciada del Ejército indígena, la cual sabe recargar cartuchos, fundir cañoncitos y hacer fusiles.

Los jefes de la insurrección van reanimando á los suyos y adiestrándolos para resistir por medios distintos de los empleados hasta hoy.

Desgraciadamente, la experiencia de sus derrotas pasadas no ha caído en espíritus del todo ignorantes.

Los principales cabecillas, que ahora pasan la mayor parte del tiempo en los pueblos montuosos, dan la consigna de no ocupar edificios, ejercitarse en correrías, llevar armas á la manigua y reorganizar el Katipunan para la próxima estacion de las lluvias.

Es indudable que durante los ocho meses que han pasado en completa independencia Aguinaldo, Bonifacio y los suyos, no solamente tomaron apego grandísimo á esta vida, sino que aprendieron algo de la que el soldado hace en todas partes, hasta adquirir ciertas naciones de instruccion y estrategia militares.

Por último: para conservar y fortalecer los ánimos de su gente, los cabecillas de Cavite distribuyen á menudo terribles proclamas, escritas en tagalog, las cuales corren de pueblo en pueblo y no dejan de impresionar aun á los pacíficos.

SITUACION GENERAL DEL PAÍS

El corresponsal del «Heraldo» hace también algunas consideraciones sobre la situación general del país, de las cuales, y suprimiendo mucha retórica, entresacamos las siguientes noticias:

—Hay más de 25.000 insurrectos no

presentados, entre los que aguardan ocasion al Sur de Cavite y los esparcidos por otras provincias.

—Después de la toma de Imus y San Francisco de Malabon, la mayoría de los rebeldes ha despreciado el indulto, sin que valga decir que no lo conocían.

—Suponer que no quedan aquí más que partidas de tulisanes sería encomendar á la imaginacion el remedio de un estado de cosas á que hay que atender con otras facultades del espíritu y con muchos esfuerzos materiales.

Veinticinco ó treinta mil hombres no pueden convertirse en tulisanes, ni dedicarse todos al merodeo y el bandidismo. Si lo hicieran, estaríamos peor que teniéndoles agrupados en el campo con carácter de insurrectos.

La mayoría de esta gente tagala, fanática siempre, lo es más que nunca hoy, pero con el fanatismo por la independencia. En las plazas de Cavite oían como quien escucha la palabra de Dios á los oradores que, desde improvisadas tribunas, comparaban la insurrección filipina con la revolución francesa unas veces y otras veces con la jornada madrileña del Dos de Mayo.

JUICIOS AUTORIZADOS

Apreciando la situación de Filipinas, tal como acabo de bosquejarla, es opinión general que podrá lograrse la pacificación absoluta de la provincia de Cavite con los recursos actuales, pero que no bastan para consolidarla.

Urge continuar las operaciones, borrar de los pueblos todo símbolo de la dominación rebelde y extinguir así el foco que sostiene la rebeldía en otras provincias.

¿LO QUE CREE LACHAMBRE

El bizarro é ilustre general que gobierna hoy el Archipiélago hasta la llegada de Primo de Rivera, cree posible tomar los pueblos de Cavite, que aún tienen los insurrectos en su poder, antes de que se «formalice» la estación de las aguas, ya muy próximas.

Si no se pierden oportunidades, fía en un éxito rápido. Pacificado Cavite, se podrían sacar de allí algunas fuerzas para tomar pronto en Bulacán una actitud de resuelta ofensiva, abandonando la defensiva que ahora sostenemos por escasez de tropas.

Considera necesaria la formación de columnas volantes, para evitar el aumento de rebeldes.

La situación de Bulacán parece al general Lachambre más peligrosa que la de Cavite, por ser allí otro el carácter de la insurrección.

Si llegan las aguas sin haber conseguido la extinción de los restos del separatismo, la campaña, que de todos modos tendrá que ser ruda, degeneraría en una guerra crónica, tan difícil como costosa.

El plan del general Polavieja era terminar por completo lo de Cavite en todo el mes de Mayo, contando con unos veinte días de detención, después de tomada la capital de la provincia, para reparar las deficiencias de los servicios administrativos y hacer nuevos aprestos de víveres.

El general Lachambre cree que todavía es posible, trabajando mucho y aprovechando el conocimiento del terreno adquirido en la campaña anterior, realizar este plan.

Con arreglo á él, el general Lachambre reconcentra tropas en Noveleta,

Sta. Cruz y S. Francisco de Malabon. Hoy tiene allí 8.000 hombres, creo que preparados á ponerse inmediatamente en marcha si el general Primo de Rivera, cuando llegue aquí, ordena con urgencia la toma de Naic, Ternate y Maragondon.

No he cogido más que noticias y hechos comprobados en todo lo que antecede. Acabaré transmitiendo un rumor, de cuya exactitud no respondo. Se susurra en Manila que el general Lachambre vuelve á la Península apenas entregue el mando. Creo que todo dependerá de la conferencia que celebre con el general Primo de Rivera.—Caro y Mora.

Hasta aquí lo que dice el correspondiente del «Heraldo».

Ahora, juzguen nuestros lectores.

GRECIA Y TURQUÍA

CAMINO DE LA PATRIA

Nueva York 24.—Cuatrocientos griegos que residían en los Estados Unidos, acudiendo al llamamiento del gobierno, se han embarcado hoy en el vapor «Champagne» para dirigirse á su país y cooperar á la defensa de la patria.

Se encaminaron formando grupo al muelle y fueron ruidosamente aclamados por una numerosa concurrencia.

LOS GRIEGOS DERROTADOS

Atenas 25.—En el desfiladero de Matí se libró un combate sangriento ayer.

Los griegos defendieron el paso con heroísmo y rechazaron varias veces á las columnas turcas, que asaltaban sus posiciones.

Los otomanos habían recibido considerables refuerzos, y lograron al fin ahuyentar á los griegos, no sin que los combatientes de una y otra parte sufrieran grandes pérdidas.

La retirada de los vencidos se efectuó con admirable orden.

Se supone que á consecuencia de este revés las tropas helénicas han abandonado el llano de Larissa, replegándose sobre la línea de Farsalia, más fácil de defender que la de la frontera.

EN DIRECCION AL SUR

Atenas 25.—Una vez conocido el resultado del combate del paso de Matí, el estado mayor del ejército griego adoptó disposiciones para que las fuerzas helénicas se dirigiesen á la línea de defensa de Farsalia.

La retirada se ha verificado con el orden más perfecto.

El ejército ha avanzado hacia el Sur dividido en tres grandes columnas.

A RETAGUARDIA.—EL NOMBRAMIENTO DE OSMAN-BAJÁ

Constantinopla 24.—Un cuerpo de ejército griego ha logrado burlar la vigilancia de los turcos, llegando á colocarse detrás de Elasona, junto al Olimpo.

El gobierno ha exigido al de Bulgaria que rompa sus relaciones con Grecia, en lo cual se ha negado aquél.

El motivo del reemplazo del general Edhem-Bajá por Ghazi-Osman-Baja no es otro que el deseo de suprimir el Consejo Supremo de la Guerra establecido en Constantinopla, y cuyas órdenes dificultaban por su tardanza las operaciones militares del general Edhem.

El plan de Osman-Bajá consiste en llevar á Tesalia el ejército del Epiro, excepción hecha de la guarnición de

Janina, y en cuanto la unión de las fuerzas esté efectuada, dar un golpe decisivo.

BULGARIA Y TURQUÍA

Paris 24.—La exigencia de la Sublime Puerta al reclamar de Bulgaria que rompa todas relaciones diplomáticas con Grecia, se funda en el hecho de que Bulgaria es un Estado tributario del sultán, y, por lo tan tiene obligación de seguir el mismo ejemplo dado por Egipto cuando estalló la guerra turco-helénica.

Sofía 24.—Son completamente infundados los rumores que vienen circulando relativos á la movilización del ejército búlgaro.

NUEVOS DETALLES

Atenas 25.—El resultado final de la batalla de Matí fué determinado por otro combate sostenido en Reveni, donde las tropas helénicas, después de sostenerse con gran bravura y tesón durante varias horas, tuvieron que batirse en retirada.

Esta retirada prevocó la de las demás columnas.

La ciudad de Larissa fué evacuada durante la noche de ayer viernes y la mañana de hoy sábado.

En la tarde de hoy sólo se encontraba en la población, además de algunos habitantes, el gobernador, varios agentes de orden público y algunos telegrafistas.

Todos ellos partieron de la ciudad á las dos, exceptuando un funcionario que puso el último telegrama dirigido desde Larissa al gobierno.

En ese despacho decía que en el último término del horizonte se veía una nube de polvo producida, probablemente, por el trote de la caballería turca.

A las tres y media de la tarde se interrumpió por completo la comunicación telegráfica con Larissa.

Se supone que la población habrá sido ocupada esta noche por el enemigo.

Estas noticias han causado verdadera consternación en Atenas.

CURIOSIDADES

EL TOMATE ¿ES LEGUMBRE Ó FRUTA?

Tal es la pregunta que desde hace algunos días vienen haciéndose muchos ciudadanos «yankees», en vista del suceso ocurrido en Nueva York recientemente.

En uno de los domingos del pasado mes, un pobre vendedor ambulante, viejo y miserable, llamado David Green, era detenido en Essex Markent con su carretilla de mano por vender en ella tomates en un día de fiesta.

Conducido al día siguiente delante del juez Simms, por contravención á la ley dominical, según la cual está prohibido vender legumbres, el acusado se defendía implorando la clemencia del tribunal, alegando su vejez, su falta absoluta de recursos y su ignorancia, no habiendo creído ofender á la moral pública con solo vender unos tristes tomates.

El tribunal parecía inclinado á absolver al pobre viejo, cuando de pronto el señor Simms, como inspirado por una luminosa idea exclamó: «¿Estáis bien seguro de que el detenido haya violado la ley? La venta de legumbres está prohibida los domingos, pero no así la ven-

ta de frutas. ¿Por qué no había de elevarse el tomate á la dignidad de fruta, Bien lo merece, y yo le confiero ese ascenso, pues afirmo que el tomate es fruta. ¡Acusado, estáis absuelto!

Como podrá suponerse, esta extraña sentencia causó no poca sorpresa, discutiéndose acaloradamente á que especie podía clasificarse el tomate.

Este no gozaba de popularidad alguna en Europa, pues en algunos puntos se le consideraba como venenoso, hasta 1.789 en que los marsellese, cuando llegaron á París, en tiempo de la revolución, lo implantaron en la gran capital, siendo desde entonces su consumo tan continuo como apreciado.

En Italia llámasele «pomo d'oro», es decir, manzana de oro.

ELEONORA DUCE

Actualmente la genial artística se halla en París, donde va á dar unas cuantas representaciones en el teatro de la Renaissance, que con singular galantería la ha cedido Sarah Bernhardt, que á pesar de lo análogo del repertorio de la Duce con el suyo, no ha querido privar al público parisiense de aplaudir á su rival, dando así á aquél motivo para que parangone las dos Damas de las Camelias: la de Italia y la de Francia.

Con Eleonora Duce como con Sarah, dice el cronista francés de donde extractamos estos apuntes, sentiremos los gozcos del arte con una intensidad desahabitada.

Quince será el número de representaciones que dará en la capital de la República vecina. A causa de su salud delicada, la Duce, que del principio al final de un drama pone toda su inteligencia y todo su corazón en la interpretación del personaje que representa, precisará entre cada serie una semana de descanso.

Por igual motivo las representaciones se verificarán en días alternos.

Entre otras obras tiene anunciadas: «La Dama de las Camelias», «La Mujer de Claudio», «Magda» y «Cavallería rusticana».

A ella se debe la «reprise» de «La Mujer de Claudio», y por habérselo visto representar este papel Sarah, es por lo que la actriz francesa volvió á poner en escena la obra de Dumas.

VACUNA DE LA PESTE BUBÓNICA

El profesor Lustig, director del gabinete de Patología general en el Instituto de estudios superiores de Roma, ayudado por el Dr. Galeotti, ha encontrado una vacuna preservativa de la peste bubónica.

La eficacia del remedio ha sido probada en animales, y se ha inoculado á cinco personas, una de ellas el mismo Dr. Galeotti.

La inoculación del remedio produce pocos é insignificantes fenómenos morbosos.

MANUSCRITO DE COPÉRNICO

Se ha descubierto en Pragay, en la biblioteca del conde Noslitz, un manuscrito del célebre astrónomo y canonigo Copérnico, titulado «De revolutione orbium cælestium», y lo más extraño es que tan precioso documento, considerado poco más que como papel viejo, ha sido vendido por un franco.

LA ÚLTIMA MORADA DE VERDI

El ilustre autor de «Otello», de «Flas-

taff» de «Rigoletto» y de tantas otras joyas iricas, acaba de expresar su deseo de que sus restos, así como los de la compañera de su vida, descansan en cierto paraje del jardín de su hermosa posesion de Sant Agata, en Italia. Con este objeto, el gran compositor ha pedido al prefecto de su provincia autorizacion para elevar dos modestas tumbas enteramente iguales.

HALLAZGO DE UNA ESTÁTUA

Anuncian de Atenas que hace pocos dias varios pescadores del golfo de Corinto descubrieron una estatua de bronce al sacar sus redes del mar. No sospechando el valor de su hallazgo, lo vendieron por una insignificancia á unos paisanos. Estos llevaron la estatua á Tebas, rompiéndoseles por el camino.

Un médico de Tebas telegrafió á Atenas, y los fragmentos de la estatua han sido conducidos á esta ciudad donde se trata de reunirlos. Afortunadamente la cabeza ha quedado intacta. Esta escultura representa al dios Neptuno, y, según los inteligentes, se trata de una preciosa obra de arte perteneciente al siglo VI antes de nuestra era.

Gacetilla

Hoy á las doce se ha reunido en las Casas Consistoriales la comision ejecutiva de la Junta del Censo de poblacion, que ha de entender en la formacion de la Estadística de viviendas y trabajos sucesivos, y ha quedado nombrado Vicepresidente de dicha Junta el concejal D. Francisco Pons Gomila.

Ha solicitado por traslacion las Cátedras de Geografía é Historia vacantes en los Institutos de Cáceres y Lérida, don Gabriel Llabrés y Quintana, que desempeña igual cargo en este Instituto.

El dia 28 de Abril último llegó á Cádiz el correo de la Habana vapor «San Ignacio».

Defriendo á las indicaciones del señor Alcalde en beneficio de la clase de pescadores, el Arrendatario de Consumos de esta Ciudad ha accedido á percibir solo la mitad de lo que venia satisfaciendo el pescado por la tarifa, de modo que en lo sucesivo toda clase de pescado satisfará igual derecho de consumo.

Cumpliendo ayer un mes desde la fundacion de la asociacion religiosa denominada «El Pan de S. Antonio», se abrió el cepillo de limosnas, hallándose en él la cantidad de 75 pesetas, que, con arreglo á lo dispuesto en los Estatutos de la asociacion, serán invertidos en bonos de pan para repartirlos á los pobres.

En los festejos que celebrará mañana por la tarde la aldea de S. Clemente, con motivo de la visita pastoral del Ilmo. Sr. Prelado Diocesano, tomará parte el orfeon «El Progrés», que cantará escogidas piezas alternando con una banda de música.

La parroquial iglesia de S. Francisco celebrará mañana la procesion del Santo Viático para los enfermos de aquel distrito, recorriendo el siguiente curso: plaza S. Francisco, calles Frai-

les, Arraval, Cifuentes, Andreu, Arraval, Rector, Isabel II y regreso á la iglesia.

La Administracion Depositaria de Hacienda ha ingresado durante el mes de abril último 34.632'56 pesetas y pagado 32.329'60.

El orfeon «El Progrés» dará mañana por la noche el tercer baile en el casino «El Isleño».

El miércoles próximo tendrán lugar en la parroquia de Ntra. Sra. del Cármen, solemnes cultos preparatorios para una asociacion religiosa, bajo la advocacion de la Sagrada Familia. Ocupará la Sagrada Cátedra el Ilustrisimo Sr. Obispo Diocesano.

El ilustrado catedrático del Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad y director de la «Revista de Menorca» nuestro querido amigo D. Gabriel Llabrés, ha sido nombrado por sus trabajos históricos socio correspondiente de la Real Academia de la Historia de Berlín.

Felicitamos cariñosamente al señor Llabrés por tan honrosa como merecida distincion.

Mañana, domingo, festividad del Buen Pastor, las conferencias de Caballeros y Señoras de S. Vicente de Paul, celebrarán la reunion reglamentaria, que corresponde á dicho día, en la cual el Ilmo. Sr. Obispo dejará oír su autorizada y elocuente palabra.

Dicho acto tendrá efecto á las siete y media de la tarde en la iglesia de Santa María.

Comuicacion de Oviedo que en Trubia se ha verificado ante una comision de jefes y oficiales de artilleria la prueba de una granada, llamada Regente, inventada por el maestro de obras catalán D. José Castet.

Dicha granada se carga con dinamita y va impulsada por una carga de pólvora.

Las pruebas han dado un resultado brillante.

Se considera el invento como de trascendencia para el arte militar, y una honra para España.

El martes por la noche se celebrará en S. Francisco el 5.º martes de los trece consagrados al culto de S. Antonio de Pádua, predicando D. German Ubeda, Capellan de honor de S. S. I.

Noticias marítimas

Un periódico español de Buenos Aires publica los siguientes datos acerca del crucero que los españoles del Plata regalan á la nacion:

«El buque se denominará «Rio de la Plata» y será construido por la casa de Forges et Chantiers. Trátase de un crucero rápido, cuyo precio será al rededor de 700.000 pesos oro.

Los elementos de este buque le dan condiciones para que pueda considerarse muy útil para servicio de guerra ó desempeño de cualquier comision.

Desplazará 1.750 toneladas, andará 20 millas á tiro forzado y 16'5 á tiro natural; llevará dos máquinas independientes de triple expansion y 4 calderas tipo Normand, que pueden desarrollar una fuerza de 7.100 caballos; tendrá capacidad para 270 toneladas de carbon, que le permiten un radio de accion de 4.000 millas, á razon de 12 y media. Estará protegido con una coraza ho-

rizontal de 10 milímetros en la parte superior y de 20 en las bandas, que protegerán máquinas y calderas.

Llevará dos palos con cofas militares, torre de combate y potente espolon; tendrá dos botes de vapor y seis de remos con capacidad suficiente para el completo del equipaje.

El alumbrado será doble, es decir, eléctrico y de achotes á aceite, así como tendrá tambien 3 proyectores eléctricos de 4.000 bujias cada uno, colocados en los costados y en el palo de proa.

Estará dotado con los pertrechos reglamentarios para una dotacion de 200 plazas.

La artilleria será del sistema español del general Gonzalez Hontoria, consistiendo todo el armamento del crucero en las siguientes piezas:

Dos cañones de 15 centímetros: 4 id, de 12 centímetros; 6 id, 57 milímetros; 2 cañones revólvers Hotchins de 37 milímetros; 4 ametralladoras de 25 milímetros y 5 cañones; 2 cañones de 7 centímetros para desembarco; 160 fusiles Mauser sistema español; 40 revólvers Smith; 100 sables; 40 hachuelas; 2 tubos para lanzar torpedos; 6 torpedos cargados.»

Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy.—Santos Felipe y Santiago apóstoles.

Santo de mañana.—La Divina Pastora y S. Atanasio obispo y doctor.

CULTOS

Mañana, primer domingo de mayo, dedicado á María Santísima como Reina del Sím. Rosario, fiesta del Buen Pastor, en Sta. María á las 7 Misa y Comunión para los Hijos de María Inmaculada y Cofrades de nuestra Señora del Rosario, despues la santa visita que mensualmente dedican á su excelsa Madre; á las 10 la Misa mayor con sermón que dirá D. Narciso Panedas Pbro. despues la Misa última. Por la tarde Vísperas, Completas y las dos acostumbradas procesiones en honor de la Reina de las flores y del santísimo Rosario.

En el Cármen, á las 10 Misa mayor de costumbre, por la tarde, luego de Vísperas, Rosario y los solemnes cultos en honor de la Virgen Santísima en el mes de Mayo.

En S. Francisco, á las 7 y media saldrá la procesion para los impedidos y enfermos del distrito, despues Misa con órgano y motetes; á las 11 y media la Misa de la Tropa; por la tarde Vísperas y los propios cultos del mes de las Rosas consagradas á María Santísima.

Concepcionistas, por la tarde continuará la devocion del mes de María con toda solemnidad y sermón.

San José, á las 6 Misa y Comunión general para los cofrades de la Sangre de nuestro Señor Jesucristo bajo el título del Buen Pastor, á las 8 y media Misa mayor solemne en honor del Cristo de la Sangre: por la tarde se dará principio al devoto y solemne octavario consagrado todos los años al Buen Pastor, Padre nuestro, «Bona Pastor» y letrillas con música.

Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas, continua en la iglesia de Santa Eulalia, el Señor está de manifiesto por la tarde desde las 6 y media hasta las 8.

En todas las iglesias continua la tierna devocion del mes de María.

Lunes, en Sta. María, Misa mayor solemne y despues la procesion de Rúbrica, bendiccion del término y los vientos.

VISITA Á LA CORTE DE MARÍA

Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Purísima en S. Francisco.

Cotizacion oficial

Madrid 30.—41.

4 por ciento Interior	64'65
Idem Exterior,	77'85
Idem Amortizable.....	76'90

Billetes Hip. Cuba 86	95'00
Idem id. del 90.....	78'50
Acciones Banco España....	000'00
Comp. Arrend. Tabacos....	000'00
Aduanas.....	96'90
París á la vista.	29'00 á 28'60 y 28'70
Londres á la vista.....	32'37 á 32'32
Idem á 60 dias vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.....	00'00 á 00'00

Movimiento del Puerto

Entrados el 29

De Vado, bergantín de guerra italiano «Palinuro», comandante el teniente de número Sig. E. Albeuga, con 112 tripulantes y su equipo.

Despachados el 1.º

Para Alcudia y Barcelona, vapor-correo «Menorquín», capitan D. Tito Ginart, con 22 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Telegramas

DE

El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 30.—5 t.

Un parte oficial de Manila expone un resumen de las operaciones practicadas esta última semana del cual resulta que en Cavite matamos 3, en el centro de Luzon 239, en Tayabas 22, 32 heridos y 10 prisioneros, y en Batangas se les causó veinte bajas.

Las tropas han tenido en la misma semana, el teniente señor Casado, 3 soldados y dos voluntarios heridos.

En dicho telegrama dice el Capitan general que sale inmediatamente para Cavite.

Madrid 30.—10 n.

En el Consejo de Ministros, se denegó el indulto á cinco de los anarquistas condenados á muerte que fueron condenados á igual pena en Barcelona en el mes de Enero.

Se ha concedido el indulto de la pena de muerte á cuatro reos de la Audiencia de Toledo.

Han sido absueltos 63 anarquistas, los cuales irán extrañados á Río de Oro.

Ha fracasado la operacion de crédito para las atenciones de Filipinas.

Se ha negado la noticia de haberse sometido Máximo Gómez y Quintín Banderas.

Se han aprobado varias subastas y créditos.

Madrid 1.º—10 m.

Al celebrarse la reunion de las mayorías, el Sr. Cánovas se limitará á cambiar impresiones y saludar á sus amigos.

La prensa de la Habana se muestra satisfecha de las reformas.

Han embarcado en la Habana para la Península, el general Hernández Ferrer y el hijo del general Weyler.

CHOCOLATE-JUNCOSA

Es reconocido por sus consumidores como el más superior de todos. Los que deseen probarlo lo encontrarán en todas las mejores tiendas de ultramarinos de esta, y pueblos de la provincia.

OFICINAS: FERNANDO VII, NUM. 10. BARCELONA.

LA MARÍTIMA COMPAÑÍA MAHONESA DE VAPORES

Espediciones directas entre Mahón y Barcelona por el vapor

NUEVO-MAHONES

EN EL PRÓXIMO MES DE MAYO. Salidas de Mahon los dias 6 y 20 á las 5 de la tarde. Salidas de Barcelona los dias 10 y 24 á la misma hora.

PARA MARSELLA DIRECTAMENTE saldrá de este puerto el dia 11 del próximo Mayo á las 9 de la mañana el acreditado vapor

CIUDAD DE MAHON

al mando de su capitan D. Bernardo Cabot.

Ambos buques admitirán carga y pasajeros.—Mahón 29 Abril 1897.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director-Naviero, Juan F. Taltavull.

AVISO

EN EL COMERCIO DE SEBASTIAN SICRE, CALLE DE LA ARRAVALETA, NÚM. 24

LA VIÑA

Desde hoy se detallarán los géneros á los precios siguientes:

Alcohol (espíritu de vino) de 35 grados, á.	1'25 Pesetas litro	Málaga dulce fino, á.	0'75 Pesetas litro
Aguardiente de 1.ª, á.	0'90 " "	Vino tinto del país superior, á.	0'40 " "
Aguardiente anisado, á.	1'00 " "	Idem idem de Priorato idem, á.	0'35 " "
Anisado Santa María, á.	1'25 " "	Vinagre blanco de vino, fuerte, á.	0'25 " "
Caña superior, á.	0'90 " "	Y toda clase de Vinos finos, de Jerez seco y dulce embotellados, como	
Ginebra superior, á.	0'90 " "	tambien Rom, Cognac y toda clase de licores de marcas acreditadas del	
Rom de primera, á.	1'50 " "	país y extranjeras.	
Cognac de primera, á.	1'75 " "	Tambien se expenderán Bizcochos de todas clases, y conservas de pez	
Jerez seco superior oro, á.	1'00 " "	á precios baratísimos.	

LA VIÑA.

ARRAVALETA, 24

MANUAL DE ELECCIONES

Obra nueva de gran utilidad á cuantos intervengan en asuntos electorales, contiene: Ley del Sufragio Universal—Adoptación de la misma á las elecciones de Diputados provinciales y Concejales—Circular sobre colegios especiales, con notas de los acuerdos de la Junta Central del Censo, y extensos formularios.

Precio en rústica, UNA peseta.

6-6

Pídase á D. Juan Espí, Arravaleta, 12, A, MAHON.

Subasta

El domingo 2 de Mayo próximo á las 11 de la mañana se venderá en licitación privada, en las Oficinas de los Sres. Goñalons, Carreras y C.ª la casa situada á la entrada de la carretera de San Luis de esta ciudad, frente á la calle de San José, siempre que la postura acomode á los dueños de la misma.

Dicha finca está distribuida para cuatro inquilinatos y se vende libre de toda carga.

Los títulos de propiedad y condiciones de subasta obran en las citadas oficinas. 6

Subasta voluntaria

El día 2 de Mayo próximo, á las once de la mañana, se procederá en el despacho del Notario D. Francisco Andreu (Rosario 18) á la subasta y remate, siendo la postura competente, á juicio de los vendedores, de las fincas siguientes:

1.º El predio «San Juan», situado en el término de Mercadal, de extensión superficial de unas 53 hectáreas y 80 centiáreas.

2.º Una estancia compuesta de varios grupos de terreno, situada en los alrededores é inmediaciones de Mercadal, con to-

dos los edificios necesarios para su conducción.

3.º Una viña de 6.500 cepas, situada en el Campás del término de Alayor, lindante con la nueva carretera de Ciudadela.

4.º Una casa situada en la calle de la Libertad, antes de Isabel II, de Mercadal, núm. 44.

5.º Otra casa, con cochera y cuadras, situada en la misma calle núm. 6.

6.º Otra casa en la calle del Horno de dicho pueblo de Mercadal, señalada con el núm. 3.

7.º Otra casa, núm. 5 de la calle de Carnicerías del mismo pueblo.

8.º Y un almacén núms. 7 y 9 de la calle Mayor de dicho pueblo.

Dicha subasta se verificará por separado de cada una de las espresadas fincas. 10

Subasta

El día 16 del próximo Mayo á las once de la mañana se venderá en pública subasta en el despacho del Notario D. Francisco Andreu la casa sita en esta ciudad calle de Cifuentes núm. 138.

Los títulos de propiedad y condiciones, obran en poder del espresado Notario.

5-3

Para alquilar

Los altos recién restaurados de la casa núm. 24, calle del Arco. Se compone de dos pisos y magnífica azotea, con vistas á las plazas del Carmen, Pescadería y una parte del puerto. Precio 7 y media pesetas mensuales.

Los bajos de la casa calle del Arco, esquina á la del Santo Cristo. 4 pesetas mensuales.

Los bajos de la casa calle de San Elías, núm. 21. 7 y media pesetas mensuales.

La casa calle del Carmen núm. 87, esquina á la de Bellavista, con vistas á estas dos calles y á la de San Juan. 7 y media pesetas mensuales.

Los altos de la casa calle del Castillo, núm. 44. A Unos 3 y medio duros mensuales.

Los altos de la casa calle de San José, núm. 45. 10 pesetas mensuales.

Informarán: Cuesta de Deyá, núm. 16, 1.º, Mahon. 4-3

Fes de vida.

Listas de embarque.

Véndese en la imprenta de «El Bien Público», Bastion 39

Nodriza

Una mallorquina, primeriza, leche de tres meses, desea encontrar criatura para amamantar.

Informes, Cos de Gracia, 16. 3-2

TINTAS

negra (en botellas sifon y á granel), azul, verde, morada y encarnada. para sellos de goma, colores azul, negro, morada y encarnada.

YESO

EN CAJONES DE 100 BARRAS á 2'50 ptas. cajon

Hojas de servicio.

Libretas de alquiler.

Véndense en la imprenta de «El Bien Público» Bastion, núm. 39.

Imp. de M. Parpal.